

# SOUTENIR LA COHABITATION INTERGÉNÉRATIONNELLE À VITRY-SUR-SEINE


**LE PARI SOLIDAIRE**


LE PARI SOLIDAIRE  
Candidature Prix spécial  
Vitry-sur-Seine (94)  
Fiche publiée le 23/01/2020

## OBJECTIFS

Développer le dispositif de cohabitations intergénérationnelles solidaires. Lutter contre l'isolement de certains seniors. Bien vieillir « chez soi » en favorisant le maintien à domicile et l'autonomie des seniors. Développer le lien social entre générations.

## PRATIQUE

Inscrire le projet de cohabitation intergénérationnelle dans le plan d'actions du Programme Local de l'Habitat. Travailler en collaboration avec différents services de la Ville pour promouvoir le projet. Instaurer une coordination de proximité. Sensibiliser les acteurs locaux (association, institutions, etc.), les seniors et leurs aidants. Développer une stratégie de communication. Réaliser un suivi régulier.



## DEUX GÉNÉRATIONS SOUS LE MÊME TOIT

Le projet de cohabitation intergénérationnelle développé à Vitry-sur-Seine s'inscrit dans le plan d'action du Programme Local de l'Habitat Intercommunal de la Ville adopté en 2015. Ce programme a comme objectif de constituer une offre innovante en matière de logement pour les personnes âgées vitriotes. Pour ce faire, la Ville a élaboré un partenariat avec l'association Le Pari Solidaire pour développer le dispositif de logement

intergénérationnel. Ce partenariat sur cette nouvelle forme d'habitat repose sur des valeurs de convivialité, solidarité, partage et respect.

L'action bénéficie aux seniors vitriots de plus de 50 ans, qu'ils soient propriétaires ou locataires, du parc privé ou social, retraités ou non, en couple, mariés, célibataires ou veufs. Leur caractéristique commune est d'avoir une chambre libre dans leur logement. Concrètement les seniors hébergent un jeune chez eux en échange, soit d'une présence le soir et la nuit, soit d'une indemnité d'occupation. Les aidants peuvent également bénéficier de ce dispositif qui permet d'avoir du répit grâce à une présence rassurante, une veille bienveillante et une aide ponctuelle auprès du senior.



## UNE COORDINATION DE PROXIMITÉ

Ce projet repose sur une coordination de proximité mise en place par l'association et en collaboration avec certains services de la ville (Habitat et CCAS). Pour que cette coordination de proximité soit réalisée dans les meilleures conditions possibles, l'association et la ville ont décidé d'engager deux services civiques afin d'être présents sur le territoire de Vitry et développer le dispositif plus facilement. Aussi, le projet est composé de deux axes principaux : le premier, qui a débuté à la fin de l'année 2018,

est de sensibiliser les acteurs associatifs et institutionnels au dispositif. Le Pari Solidaire est venu leur présenter ses missions afin qu'ils puissent informer les seniors sur le dispositif de cohabitation intergénérationnelle. De plus, l'association s'est rapprochée de la maison de la vie associative de Vitry et a ainsi pris place dans le tissu associatif vitriote en participant à des événements, lors de bals dansants ou des fêtes du Lilas, par exemple. Le second axe est de sensibiliser les seniors au dispositif grâce à une coordination de proximité. Le but est de favoriser l'engagement des seniors vitriotes à la mise à disposition d'une chambre meublée auprès d'un jeune. Pour cela, la Ville de Vitry s'est engagée à prendre en charge une partie des frais de dossier et du coût de cotisation annuelle. Pour ce faire, une antenne de l'association a été créée à la maison des projets de Vitry-sur-Seine afin d'avoir un lieu dans lequel recevoir les personnes demandeuses d'informations. De plus, l'association a réalisé une prospection directe auprès des seniors vitriotes lors de la semaine d'inscriptions au repas des retraités en novembre 2018.

Concernant le suivi de l'action à Vitry-sur-Seine, un groupe de travail composé de l'association (services civiques et tutrice de l'action), du service Habitat de la Ville et d'autres partenaires ponctuels, se réunit régulièrement. Il s'agit ici de faire le point sur les actions menées par les deux services civiques en poste à Vitry-sur-Seine et d'échanger sur les actions à venir.

### DES PARTENAIRES INDISPENSABLES

La mairie de Vitry est le principal partenaire de l'action, et en particulier, le service Habitat qui assure le pilotage des missions en partenariat avec Le Pari Solidaire. Le service Habitat a mis l'association en relation avec le CCAS puisque les actions des trois secteurs de ce dernier s'adressent en particulier aux seniors vitriotes : le secteur accès aux droits et solidarité, le secteur de vie sociale, de l'accueil et de l'information ou encore le secteur de maintien à domicile. De plus, le service Habitat s'est positionné comme intermédiaire entre les différents bailleurs sociaux de la Ville (Semise, OPH et Valophis) et Le Pari Solidaire afin de donner davantage de légitimité dans la demande de partenariat.

Par la suite, l'association s'est associée à d'autres acteurs importants de la Ville de Vitry qui sont en contact avec les seniors : la Maison de la Vie Associative qui réunit les associations de la Ville,



**LE PARI SOLIDAIRE**  
| GROUPE SOS |

dont les associations de seniors, le Centre Culturel de Vitry qui gère la vie culturelle vitriote, la bibliothèque Nelson Mandela qui organise des événements à destination des seniors (séances de cinéma, aides numériques, siestes musicales, cafés-philos...).

### UN DISPOSITIF RECONNU

Après 7 mois de présence active, Le Pari Solidaire a réussi à s'ancrer dans la Ville et à y trouver sa place. L'impact sur les différents acteurs varie. Pour les bénéficiaires, c'est-à-dire les personnes âgées de plus de 50 ans, lors de la tenue d'un stand aux Fêtes du Lilas le 19 mai, quatre aidants familiaux (tous enfants de seniors) se sont dit être intéressés par le dispositif de cohabitation intergénérationnelle. Au total, lors de la présence de l'association à divers événements, tels que les Fêtes du Lilas, l'inscription au repas annuel pour les retraités et des ateliers ou activités à destination des seniors, près de 1 000 seniors et aidants ont été touchés. La plupart des personnes rencontrées disent connaître le dispositif et montrent un réel enthousiasme quant à ses objectifs.

#### APPEL À CONTRIBUTION

Si vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part. [contact@rfvaa.com](mailto:contact@rfvaa.com)